

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CORTES.

SESION DEL 14 DE NOVIEMBRE.

Congreso.

Abierta á las dos y cuarenta y siete minutos de la tarde bajo la presidencia del señor Martinez de la Rosa, y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

Juró y tomó asiento un señor diputado ingresando en la quinta seccion.

Continúa la discusion pendiente sobre el dictámen de la comision de actas acerca de la de Olot. El señor Abades defiende el dictámen y seguita en el uso de la palabra á última hora.

Seccion oficial.

Por dos reales decretos que publica la GACETA del 14, ha sido nombrado secretario del gobierno superior civil de la isla de Cuba don Manuel Gonzalez del Valle, primer jefe de seccion de la indicada secretaría, y por otro se han concedido los ascensos de escala á los actuales jefes de seccion de a misma secretaría y nombrando para la plaza que resulta vacante a don José Maria de las Casas, oficial mas antiguo de la clase de primeros de aquella dependencia.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Dice la España: «Los periódicos avanzados anuncian que el señor Rios Rosas ha presentado su dimision de la embajada de Roma por no permitirle pasar á desempeñarla el mal

estado de su salud. Segun nuestras noticias el hecho es cierto, como tambien lo es que influye en gran manera en la conducta del señor Rios Rosas la consideracion de que su permanencia en la ciudad santa, seria hoy de todo punto impotente para proporcionar auxilios eficaces y útiles servicios al Padre comun de los fieles. En esta situacion, y no queriendo por otra parte servir de obstáculo á la politica del gobierno, parece que el señor Rios Rosas en vez de venir á Madrid, como aseguran aquellos periódicos, piensa fijar por ahora su residencia en Málaga ó en alguno de los otros puertos de nuestro litoral en el Mediterraneo.»

En el presente mes han ingresado en la depositaria del Ferrol 70,000 duros para satisfacer las atenciones de la marina del departamento de dicha ciudad.

De una correspondencia de Londres tomamos el siguiente párrafo: «Decláse en la Habana (á la fecha de las últimas noticias) que un buque de guerra español disparó un cañonazo al vapor *Crusader*, de los Estados Unidos, al cual replicó este, izando al mismo tiempo el pabellon estrellado, y poniendo la proa al buque español para informar de la significacion de semejante saludo. El comandante de este dijo, sin embargo, que habia sido todo ello una equivocacion por haber tomado al vapor americano por el *Norfolk*. Esta es la version americana del hecho, cuyos grados de verdad ó falsedad ignoro.»

El origen de la noticia sobre el envio de una carta autógrafa de S. M. la Reina al rey de Nápoles, debe buscarse en el contexto de un despacho telegráfico de la capital de las Dos Sicilias citado por la *Patric* llegada el 13, y segun el

cual, el 6 entró en el puerto de Gaeta una corbeta de vapor de la marina española, á cuyo bordo iba un oficial superior encargado de una carta autógrafa de la Reina de España, dirigida al rey Francisco II.

Parece ya decidido que el infante D. Sebastian verificará su enlace con la infanta doña Cristina el 19 del actual, días de S. M. deliniendo pasar inmediatamente á habitar el palacio de la calle de Alcalá, conocido por el nombre de casa de Cristales.

Los comisionados para la demarcacion de los límites de Melilla, se hallan desde el 19 del pasado en Tanger, esperando á los marroquíes para cumplir su misión.

Uno de nuestros colegas recomienda que ante las eventualidades futuras se acometa el problema de la organizacion militar del pais, en la parte material de plazas de guerra y estratégicas preconcibidas con arreglo á la geografia del pais, en el almacenaje y construcción de armas, y en el sistema de reservas anteriormente adoptado.

En Orhuéla, donde se presentó de nuevo el cólera al finalizar el mes último, empieza á decrecer el mal, sin que haya ocasionado muchas victimas.

Un joven vecino de Olesa, llamado Pedro Jorba, y que segun dice no ha recibido nocion alguna de dibujo, ha ideado un aparato para parar instantáneamente los trenes de los ferro-carriles. Parece que cada coche debe tener uno de los citados aparatos, relacionados todos con el del wagon del guarda freno, quien por medio de un sencillo disparo hace que cada aparato impida la marcha de su coche respectivo. Este joven trata de pre-

sentar su invento á algunas de las empresas de nuestros ferro-carriles. El aparato, segun dice, es sumamente económico.

En la sesion del Congreso del 12 se acordó poner en conocimiento del gobierno para los efectos oportunos, la renuncia que de su cargo de diputado por el distrito de Odenés, provincia de la Coruña, hacia el señor don Fernando Calderon Collantes.

Dice *El Comercio* de Alicante: «En una posada de esta capital se enseña al público un hombre extraordinario, no solo por su pequenez pues su estatura no escede de la de un chico de seis años, sino por la estraña configuracion de su cuerpo. Sus pies son redondos, sus piernas tienen las articulaciones colocadas de una manera especial, los huesos de las caderas son en mas número que de ordinario, su pecho forma una punta donde se proyectan reunidas las costillas.

En medio de tanta deformidad, su cabeza es perfecta y su fisonomia no desagradable, completamente racional, destacándose en su rostro largos y poblados bigotes.

Como la cabeza es natural y la anchura de su cuerpo y hombros es la de un hombre de buenas proporciones, al verlo andar con el uniforme encarnada que viste, os figurais ver un antiguo militar á quien una bala de cañon ha llevado las piernas, y que, sin embargo, marcha con firmeza.

Ha!la bien, y dica que se ha casado y ha tenido dos hijos sanos y perfectamente configurados.

Dice un periódico: «Ha sido aprobada una propuesta de gracias formada por D. José de la Concha, como capitán general interino que fué

(85)

rano, y un boton de rosa cayó delante del caballero del Leopardo. Esta segunda seña no podia ser accidental; no podia ser la casualidad la que hacia que esta bonita mano que solo habia entrevisto, se pareciese tan perfectamente á aquella que sus labios habian tocado una vez, y á la cual su corazon habia hecho al mismo tiempo juramento de fidelidad. Si hubiera necesitado otras pruebas, habia visto brillar un instante, en un dedo tan blanco como la nieve, aquel rubi sin igual, cuyo valor inapreciable hubiera sin embargo tenido menos precio á sus ojos que la menor seña que este botón de dedo hubiera podido hacerle. Y sea casualidad, sea favor, habia apercibido una de las bellas trenzas de color castaño oscuro de las cuales cada cabello le era cien veces mas querido que una cadena de oro. Si, era la señora de sus pensamientos.

Pero que se encontrase en este lugar desierto y aislado en medio de vestales viviendo en la soledad y en las cavernas para cumplir en secreto los ritos del cristianismo que no se atrevian á practicar abiertamente; que esto fuese una realidad, es lo que le parecia demasiado increíble; y era una ilusion, un sueño engañoso de la imaginacion?

Mientras que estas ideas ocupaban al caballero, la procesion salia de la capilla. Los jóvenes acólitos, las hermanas del velo negro desaparecieron sucesivamente á su vista. En fin, aquella de quien habia recibido esta doble seña de conocimiento desapareció á su vez, pero al pasar por la

(88)

rior altura que no se aperciba del rendimiento apasionado de un amante confundido en un rango inferior? Ella habia fijado los ojos sobre él durante el torneo, ella habia oido la relacion de los combates que se daban diariamente, y mientras que los lances, los coades y los duques se disputaban sus favores, ella los concedia quizas involuntariamente al principio y aun sin saberlo al pobre caballero del Leopardo que apenas tenia mas que su lanza para sostener su rango. Lo que ella veia la bastaba para animar un afecto que se habia desarrollado sin que ella lo supiese en su corazon. Si se hacia elogio del buen parecer de un caballero, las damas más desdenosas de la corte militar de Inglaterra no tenian escrupulo de dar la preferencia al escocés Kennet y a pesar de las concesiones considerables que los pares y los principes concedian á los menestrales, supedia algunas veces que en espíritu imparcial de independencia se apoderaba del poeta, y que se arropa e ntaba el heroismo de un guerrero que no tenia que darle en recompensa ni palafren, ni ricos vestidos.

Lo momentos en que ella escuchaba el elogio de su amante se hicieron poco á poco mas y mas queridos al corazon de la noble Edith; ella se distraian de la disonancia de sus oídos e staban fatigados, y designaban á los pensamientos secretos de su corazon un guerrero mas digno que ella, segun la opinion general, que ninguno de aquellos que le eclipsaban por el rango y la fortuna.

A medida que su atencion se fijó mas constantemente, aunque con circunspeccion en sir Ken-

(89)

net, se convenció cada vez mas del rendimiento que tenia por ella; y cierta de que veia en el escocés Kennet al caballero destinado por la suerte á dividir con ella en la felicidad ó en las calamidades el afecto apasionado á que los poetas de este siglo atribuyen un imperio tan universal, y que las costumbres y los usos de aquel tiempo colocaban casi al mismo nivel que la devocion misma.

No disfracemos la verdad á nuestros lectores: cuando Edith conoció bien el estado de su propio corazon, por más orgullosos que fuer en los sentimientos de una joven que su nacimiento habia colocado tan cerca del trono de la tierra; por más satisfecha que debiese estar en su vida viéndose el objeto del homenaje más precioso que su corazon de mujer murmuraba por la contraccion que le imponia su rango y su situacion, y casi vituperaba la timidez de su amante que parecia resuelto á no traspasar sus límites.

La etiqueta del nacimiento y el rango, para servirnos de una expresion moderna, habia trazado en torno suyo un círculo mágico, mas allá del cual sir Kennet podia á la verdad echar una mirada de respetuosa admiracion, pero en la cual le estaba tan prohibido entrar, como á un espíritu evocado pasar los límites que le están prescritos por la varita del encantador.

Involuntariamente Edith llegó á pensar que era necesario que ella se arriesgase á dar el primer paso, aun mas allá de los límites impuestos á su amante si queria dar á un caballero tan tímido y tan reservado la ocasion de obte-

de Valencia, por los sucesos de San Carlos de la Rápita en favor de los jefes y oficiales de uno de los batallones del regimiento de Galicia y del provincial de Toledo.

Ha llegado á la corte el general Allende Selazar.

S. M. la Reina, por real decreto de 28 de octubre próximo pasado, tuvo á bien nombrar para la iglesia y arzobispado de Valencia, vacante por fallecimiento de don Pedro García Abella, al señor don Mariano Barrio y Fernandez, obispo de Cartagena.

Y habiendo aceptado el nombramiento, se están practicando las diligencias necesarias para hacer su presentación á la Santa Sede.

Leemos en un colega:

«La comision de presupuestos sigue ocupada en el examen de los presentados por el gobierno para el año próximo; respecto del de Gracia y Justicia hemos oido que se introducen notables alteraciones: parece que se aumenta el sueldo de los magistrados de Audiencia y el de los jueces y promotores de todos los distritos de la nacion: comprende que la cifra á que con este motivo se eleva el presupuesto de administracion de justicia será respetable y figurará por algunos millones de reales sobre el actual; pero no puede negarse que el personal de jueces y magistrados se halla hoy retribuido en unos términos que no guardan proporcion con las necesidades de la época y con el mayor gasto que las subsistencias ocasionan: todo lo que sea acrecentar el lustre y decoro de los encargados de administrar justicia, ha de parecernos conveniente y laudable, siempre que por ello no se cause á los contribuyentes una vejacion superior á las trabajadas fuerzas del pais.

Dicese tambien que los oficiales de la secretaria de Gracia y Justicia participan de igual ventaja, pues se están dos mil reales á sus respectivos sueldos: y es de creer que en esta misma proporcion se mejorará á los auxiliares, pues no hay motivo para postergarlos, dado que los oficiales ascienden en dotacion los auxiliares tambien abogados, tienen sus destinos hasta cierto punto equiparados á otros de la carrera judicial, y áltar el sueldo de todos y no el de aquellos, sería dejarlos en una desventaja notable; pues desnivelada la proporcion de las asigna-

ciones se les dificultan las salidas y los ascensos: en esto positivamente se fundará la comision para incluir á los oficiales de seccion y auxiliares de Gracia y Justicia en la mejora de sueldo que alcanza á todos los funcionarios de las Audiencias y juzgados del reino.»

Las noticias recibidas de la isla de Fernando Póo son poco satisfactorias, y es preciso poner en planta algunas medidas económico-administrativas, si se queria desarrollar el progreso de aquella naciente colonia. La siguiente carta recibida de Santa Isabel, la capital, nos da curiosas noticias de aquella isla, trasmitiéndonos no obstante la triste nueva de que ya no quedan mas que tres colonos de los ciento y tantos que fueron allá con sus familias.

«Santa Isabel 12 de octubre.—Esta isla, como Vd. sabe, está á seis leguas del Continente occidental africano, en el centro donde se juntan las dos Guineas y desembora el gran rio Niger, el segundo del Africa; por consiguiente, la posicion topográfica de esta isla para las transacciones políticas y comerciales no puede ser mas ventajosa, y es desde luego un segundo Gibraltar, que por ningun estilo debemos abandonar. La estension de la isla es de unas 10 á 12 leguas N. y S. y unas 6 E. á O., con diferentes bahias para el anclaje, siendo la mejor la de San Carlos y despues esta, que se eligió por estar fundada ya en ella la poblacion, que consiste en unas 11 calles, todas tiradas á cordel y una plaza, pero toda sin empedrar, llenas de yerba, la mayor parte de las casas térreas, muy desviadas las unas de las otras, con sus patios, jardines y dependencias en los intermedios; habrá unas 15 de piso alto, pero de madera como las demás; en una de ellas, situada en la plaza, tengo la fortuna de vivir, mediante el sacrificio de veinte pesos mensuales. La isla, toda cubierta del bosque antiquísimo, atravesada por tres cordilleras de montañas de E. á O. la mayor, donde existe el pico de mas de 12,000 pies de elevacion, es la que está mas próxima á esta ciudad.

Nada se sabe del interior, pero las márgenes todo al rededor de la isla, están cuajadas de pueblecillos con sendas hasta el mar, donde habitan los indígenas, ó búbis, cuyo número se supone será el de 30 á 40,000; los mas cercanos de esta poblacion suelen venir con sus caciques, mujeres y niños á visitar al

gobernador, y casi todos los dias estos mismos habitantes vienen á cambiar gallinas, huevos y aceite de palma, por caña, tabaco, pólvora, telas de algodón, fasilas, etc. Esta gente es muy indolente, imposible de acarrearla á nuestros trabajos, no conocen necesidades, ni nuestros misioneros los convertirán nunca.

Las estaciones en esta son encontradas con las de Europa; tenemos cuatro meses de fuertes lluvias, desde mediados de mayo, hasta mediados de setiembre; cuatro meses de armatanes, ó sean fuertes tronadas con copiosas lluvias, desde mediados de marzo á mayo, y de mediados de setiembre á noviembre; y cuatro meses de estacion seca y mayores calores desde noviembre á marzo; con todo, el mayor calor á la sombra por el termómetro de Reaumur nunca excede de 23 á 24 grados, aunque baja á la madrugada aun en la estacion seca, hasta 14 y 12 grados.

El clima es muy húmedo, los relientes fuertes, sobre todo en verano, y el sol ardiente produce los vapores dañinos, mayormente por las mañanas; de esto nacen las muchas calenturas, fiebres perniciosas y disenterias, que son aquí las enfermedades reinantes. Mucho se ha trabajado en el poco tiempo que llevamos para mejorar la higiene, con el desmonte alrededor de esta poblacion, y mucho mas se ganaría si se pudiese continuar la operacion hacia el interior y la montaña atravesando el pais de caminos.

Pero la primera operacion ha quedado inútil, habiendo vuelto á crecer la maleza por no haber quien cultivo el terreno, y la segunda se hace imposible, mientras no vengan aquí libertos de la Habana con sus capataces, ó negros de las presas contratados como lo hacen los ingleses en sus colonias y distribuidos á capitalistas, á quienes se concederian los terrenos á proporcion de sus fuerzas pecuniarias y brazos para el establecimiento de ingenios de azúcar, cafetales, plantios de tabaco, de cacao, de añil, de algodón, y subiendo la montaña, hasta casas de recreo, de sanidad y huertas y jardines con la mayor parte de las producciones de Europa. Este pais es susceptible de todo, queriendo adoptar los medios para ello: desengañándose, pues, los blancos no pueden trabajar aquí. Adoptando el sistema referido la salud mejoraría, y los productos serian inmensos.

De los ciento y tantos colonos que vinieron con sus familias ya no quedan mas que tres, los otros ó han muerto, ó han regresado á España: de los cien-

to cincuenta soldados de la compania son menos de cien los existentes, los demás, incluso dos oficiales les ha sucedido lo que á los primeros: de seis jesuitas, tres han muerto y uno ha regresado á España; de los empleados algunos faltan.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Nápoles 11.—La proclama que Victor Manuel ha dirigido al ejército revolucionario antes de marchar á Palermo, dá como seguro un nuevo conflicto, en la primavera próxima, y dice que por lo tanto mantendrá dicho ejército bajo pie de guerra.

Gaeta 11.—El general Bosco debe llegar aquí el día 14.

No es cierto que se haya resuelto que salgan de aquí la Reina madre, la esposa ni los hermanos del Rey, noticia que habian dado algunas correspondencias de Nápoles.

Paris 13.—Turin (sin fecha).—El rey Victor Manuel ha ido á Sicilia Farini ha sido nombrado lugar teniente general de Nápoles. Se carece de noticias de Gaeta. En su proclama de despedida, Garibaldi encarga á sus compañeros que se hallen dispuestos á seguirle en marzo de 1861. En Roma ha habido consejo extraordinario de cardenales.

Paris 13.—(Recibido á las doce y media de la noche).—El *Morning-Post* ha publicado un despacho oficial de China anunciando el regreso de las tropas. Se ha estipulado y firmado la paz.

Las últimas noticias de Veracruz dicen que Ampudia mandaba una division del ejército constitucional. La expedicion contra Guadalejara llegó á aquella ciudad el 21 de Setiembre; pero no habian comenzado aun las hostilidades. Se asegura, con fecha 2 de octubre, que Robles y Pezuela, que mandaban una division de las fuerzas de Miramon, habian sido derrotados con una pérdida de 400 hombres, al intentar salir de la capital.

Las cosechas de vino en Burdeos y Champaña han sido bastante infelices, sobre todo en calidad: el mal tiempo y la escasez del sol han impedido la madurez completa de la uva. Algunos propietarios han tratado de sacar todo el partido posible de los racimos, recojien-

(90)

per un ligero favor, como por ejemplo, de besar la cinta de sus zapatos. Tenia presente en la memoria un ejemplo bien conocido el de la hija de un rey de Hungría que habia generosamente animado á un escudero de bajo nacimiento; y Edith, aunque, de sangre real, no era hija de rey, así como su amante no era de bajo origen. La fortuna no era una barrera tan poderosa que fuese un obstáculo á su afecto.

No obstante, se hallaba poseida del orgullo modesto que encadena el amor mismo; y este la prohibia, á pesar de la superioridad de su condicion, dar los primeros pasos reservados por la delicadeza á los amantes de nuestro sexo. Además, Sir Kennet era un caballero tan digno, tan completo, á lo menos como ella se lo figuraba, y conocia tan bien sus deberes tanto hacia ella como hacia el mismo, que el idolo temia degradarse á sus ojos bajando demasiado pronto de su pedestal.

A veces el adorador de un verdadero idolo ha creido descubrir signos de aprobacion en las facciones inmóviles de una estatua de mármol; no es pues extraño que el caballero encontrase alguna interpretacion favorable en las miradas de la amable Edith, cuya belleza consistia mas bien en el encanto de la expresion que en el brillo de su tez y la regularidad de sus facciones. A pesar de toda su vigilancia sobre si misma, habia dejado escapar en favor de sir Kennet algunas ligeras señales de distincion; sin esto ¿cómo hubiera él reconocido tan prontamente esta

(87)

cosa mostrada un instante á su adorador, habia vuelto á entrar en la sociedad de su santuario; como á un planeta dotado de una influencia poderosa sobre su destino, y que habiendo arrojado sobre él un rayo favorable, durante un momento feliz, se habia envuelto en su velo aéreo. La que mandaba en su corazon era para él un ser superior cuyos movimientos no debian ser espiajos, que segun su voluntad debia regocijarse con su presencia ó oprimirle con su ausencia, animarle con su dulce sonrisa ó desesperarle con su crueldad. Ella no permitia ni podia admitir otras importunidades ni otras quejas que las que fueran expresadas por los leales servicios del corazon y de la lanza de su noble campeón, y este no tenia otro objeto en la vida que obedecer sus órdenes y aumentar por el esplendor de hazañas la nobleza de la que amaba.

Tales eran las reglas impuestas por la caballeria y por el amor, que era el principio dominante de ellas. Pero otras circunstancias aun mas particulares daban carácter á este afecto respecto á la señora de sus pensamientos. Ni siquiera habia oido el sonido de su voz aunque hubiese visto muy á menudo sus encantos, vivia en una esfera cuyo rango de caballero no permitia á la verdad aproximarse; pero por mas distinguido que fuera por su valentia y ciencia militar, el pobre soldado escocés se veia obligado á honrar á su divinidad á una distancia casi tan grande como aquella que sepera la Persia del astro que adora. Pero cuál es la mujer colocada en tan supe-

(86)

puerta hizo un ligero movimiento de cabeza, volviéndose hacia el sitio en que sir Kennet estaba fijo como una estatua; vió este por un momento flotar su velo; todo desapareció, y su alma fué sumergida en tinieblas no menos sombrías que la oscuridad física en que se halló sumergido casi en el mismo momento, pues apenas la última noticia habia puesto el pie fuera de la capilla, la puerta se cerró con estruendo.

Las voces del coro cesaron, todas las lámparas se apagaron y se quedó solo en una noche profunda.

Pero la soledad, la oscuridad y la incertidumbre de su situacion misteriosa, no eran nada para Kennet; no soñaba, no se inquietaba, y no pensaba sino en la vision que acababa de pasar rápidamente por delante de sus ojos.

Doblarse hacia el suelo para buscar las flores que la jóven novicia habia dejado caer; estrecharlas contra sus labios y su corazon tan pronto la uno como la otra, tan pronto las dos á la vez; besar tiernamente las piedras frias sobre las cuales él creia que habia debido pasar; hacer todas las extravagancias que sugiere el amor, y que justifican en aquellos que ceden á él, no era otra cosa que dar pruebas de un amor apasionado comun á todos los siglos. Pero lo que era mas particular en tiempo de la caballeria, era que en medio de su entusiasmo exaltado el caballero no tuviese la menor idea de procurar hacer una tentativa para seguir al objeto de su afecto romancesco. No pensaba en ella sino como una divinidad que habien-

do cuidadosamente los mas sazonados; pero así y todo el liquido no pasará de una medianía. Suponemos que el de España irá á mejorarle con mezclas y con el auxilio de manipulaciones, que habilitará al bastardo licor, para volver legítimado y figurar honoríficamente en las mismas mesas españolas, donde la moda tiene consagrado su uso.

Los trabajos para la defensa del litoral de Venecia han terminado y sido examinados por el archiduque Maximiliano que llegó el 7 á Trieste, de donde se preparaba á salir para Viena. Las obras ejecutadas comprenden toda la costa desde la punta de la Maestra, que separa el territorio Veneciano de los Estados de la Iglesia, hasta la bahía de Frivul, y abrazan una estension de 110 kilómetros. Los seis puertos de Broudolo, Chioggio, Malamocco, San Andrés, San Erasmo y Tre Porti, situados entre Venecia y la plena mar, se hallan hoy protegidos por formidables trabajos levantados de dos años á esta parte, y su entrada defendida por fuegos cruzados de tal manera que será imposible forzarlos. El número total de los fuertes que en la actualidad se alzan en la laguna es de 16, unidos entre sí por medio de baterías de costa blindadas. Las obras á que nos referimos no se limitan á la plaza de Venecia, sino que comprenden todas posiciones austríacas del Adriático hasta la costa de Croacia y la Hungría. Francisco José, al mandar llevar á cabo tan imponentes trabajos parece hallarse persuadido de que Venecia será atacada por mar dentro de breve tiempo y completamente resuelto á defenderla con todas sus fuerzas.

Garibaldi, al retirarse por fin á la isla de Caprara parece que lleva el objeto de conservarse con su inmenso prestigio ante la Italia revolucionaria para la próxima campaña de Venecia y Hungría.

Estos días se habla en Paris de una carta autógrafa dirigida al Papa por el emperador francés. Parece que Napoleon al manifestar en ella su afecto al Padre Santo, le promete protegerle eficazmente tanto en Roma como en el punto á donde quiera ir.

Dice una correspondencia de Paris que el emperador y la emperatriz permanecerán en Saint Cloud hasta el 15 de diciembre, en cuya fecha regresarán á las Tullerías, donde se están haciendo grandes reformas. Las cacerías de Compiègne se han suprimido este año.

Hay noticias de Veracruz que alcanzan al 2 del pasado. El *Noticioso* de Nueva-York publica la contestacion que los ministros extranjeros en Méjico dieron á una nota que el general en jefe del ejército llamado liberal señor Ortega, les dirigió en 20 de agosto participándoles que en cumplimiento de las órdenes que habia recibido, tenia que dirigirse á ocupar la plaza por la fuerza.

En esos documentos, los representantes de todas las naciones han manifestado con mas ó menos vehemencia los deseos de que están animados porque un arreglo conciliatorio y digno libre á los habitantes de la capital de los males deplorables de un sitio. El general Ortega contestó esponiendo que no tenia facultades de su gobierno para entrar en arreglos de ninguna especie, sin embargo de los votos sinceros que hacia por que se estableciese la paz en su país.

Los hombres de estado de Berlin y San Petersburgo, leemos en una carta de Turin, creen que en marzo el movimiento de Italia en favor de la reconquista de Venecia será irresistible, y que Cavour, ó caerá ante Garibaldi, ó que des-

pues de resistir lo que pueda la corriente, hará como ha hecho en la cuestion de las Marcas, la Sicilia y Nápoles. Entonces la guerra defensiva del Austria no dará derecho alguno ni á los votos de Inglaterra ni á las intervenciones de Napoleon, y una campaña de tres meses cambiará por completo la faz de Italia.

En Centro América se trata de formar una alianza entre todos los Estados, como el medio mas seguro de evitar las empresas piráticas. Este pensamiento ha sido iniciado por el general Chamorro, presidente de Nicaragua. El capitán general de Honduras, señor Barrios, proponia que en lugar de federarse los Estados para ser regidos por un gobierno débil como el antiguo federal, se formasen dos repúblicas entre Guatemala y el Salvador, Honduras y Nicaragua, dejando á Costa-Rica su modo de ser por la posición topográfica y la distancia.

El *Morning-Post* de Londres publica los siguientes despachos telegráficos remitidos de Paris:

«La disolucion del ejército pontificio es positiva.

El Papa solo conservará una simple guardia personal, compuesta de 3000 hombres.

Algunos periódicos se esfuerzan en sugerir la posibilidad de próxima ruptura diplomática entre Francia y Roma. Esta eventualidad es mas que dudosa.

No se confirma tampoco el rumor de que el Papa se propone partir de Roma tan luego como Francisco II haya salido de Gaeta. Ciertas medidas positivas tomadas por el gobierno romano, prueban por el contrario que el Papa no tiene ningun deseo de ausentarse de sus dominios.

Segun escriben de Constantinopla, los jefes búlgaros que residen en aquella capital se reunieron tan luego como tuvieron noticia de las concesiones hechas por Austria, y parece que todos opinaron que dichas concesiones no eran formales y que por lo tanto debian conservar la misma actitud.

La fragata francesa de coraza, la *Gloria*, no deja dormir á los ingleses. Así es que han mandado construir una de hierro, que estará armada de treinta y seis cañones de Armstrong. El solo nombre de esta recela el sentimiento que le ha obligado á construirse: se llamará la *Desconfianza*.

Gaceta.

—LO CELEBRAMOS.—Segun hemos entendido ya se ha comunicado á la Junta de instruccion pública la real orden nombrando Director del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta capital á nuestro excelente amigo el señor don Manuel Gadeo y Subiza, de cuya reconocida competencia esperamos mucho en favor de dicho establecimiento.

—PARTE TELEGRÁFICO.—El reloj de la estacion del ferro-carril se halla en las horas que señala cuarenta minutos mas atrasado que el de Córdoba. Si oímos aqui las siete y media en la estacion son las siete menos cinco. ¿Continuará esto así?

—AYER Y HOY.—Que no llueve, decian, Jesus, qué susto, y ahora los mismos dicen que llueve mucho. Bendita tierra en que cada cual quiere la regadera.

—COMO LLUEVE... ES PARA TODOS.—Una vendedora de leche ha tenido que pagar una multa por vender agua con una pequeña parte de aquel artículo. Por

mas que pudiera servirle de escusa no diria que aquel agua habia venido como llovida del cielo.

—ME ALEGRO.—Anuncia un colega que mañana en la noche tocará escogidas piezas la música de Africa enfrente á la comandancia general.

—SOLEMNIDAD.—Hoy tendrá lugar en la Universidad central de Madrid el solemne acto de recibir la investidura de Doctor en derecho civil y canónico nuestro querido amigo don Julian Bustillos y Alvarez.

—SIGA.—Se han impuesto multa á tres pañaderos y á dos cortadores de carne por vender sus artículos respectivos sin el peso correspondiente.

—VANILARGOS.—En medio de un diluvio de cachetes que propinaron el miércoles los oficiales de una zapateria á dos pilluelos, lograron rescatar un par de zapatos que estos habian descolgado creyendo equivocadamente salvarse con la lijereza de sus pies.

—BUEN PENSAMIENTO.—Hemos oido asegurar que se piensa establecer una escuela de natacion en la plazuela de las Dobladas donde los días de lluvias se forma un magnifico estanque en el cual pudieran navegar sin el menor riesgo buques de no pequeño calado: nos parece excelente la idea y el sitio muy bien elegido.

—CONTINÚAN LAS AGUAS.—En la madrugada de ayer principió á llover continuando sin interrupcion hasta la hora en que escribimos: las apariencias son de que el tiempo continuará lo mismo durante algunos días, lo cual creemos dejará satisfechos á los labradores, si bien no faltan algunos que deseen cese ya de llover para que puedan efectuarse las labores propias de la estacion: está visto que es imposible el dejar contento á todo el mundo.

—CONSTE.—La compañía general de Crédito ha cedido á la de los ferro-carriles de Sevilla á Jerez y de Puerto-Real á Cádiz el camino de hierro de Jerez al Trocadero, que habia comprado últimamente.

—PROBLEMA.—¿Bajará el pan á consecuencia de las últimas lluvias? problema es este de difícil resolucion, pues vemos prácticamente que por lo general suele subir su precio cuando el tiempo está seco y volver á subir cuando llueve poco ó mucho. Con que siga esta costumbre y el aceite, carbon, huevos y otros artículos de primera necesidad se mantengan á sus precios actuales ó algo mas elevados, la rigurosa dieta vá á ser adoptada por la gran mayoría de la poblacion, sin necesidad de previa prescripcion facultativa: creamos que á seguir así no figurarán las indigestiones entre las enfermedades del invierno actual.

—OBRAS DE FÁBRICA.—El primero de Diciembre próximo se subastan en este Gobierno de provincia las obras de fábrica y accesorias de la cuesta de Doña Mencia en la carretera de Lucena á Baena, bajo el tipo de 39,594 reales y 61 céntos.

—A LOS MÉDICOS.—Se halla vacante la plaza de médico titular de Rute, dotada con 2,200 rs. anuales. Los aspirantes podrán presentar sus solicitudes hasta el día 13 de Diciembre.

—SUBASTA.—El 25 del corriente se subasta en Agudiar el alumbrado público de aquella villa para 1861 bajo el tipo de 45,000 rs.

—PARA TENER EL PLO... Á LAS CABALLERÍAS.—La *Voz de los Ayuntamientos* dice ser muy fácil volver negro el pelo blanco que sale á las caballerías á causa de las heridas. Tómanse onza y media de litargirio de plata y tres onzas de cal viva, mézclanse estas dos cosas, y despues de bien molidas se no-

ne en un puchero. Encima se echa leña fuerte y se le hace hervir; en la superficie se forma una película crasa que se saca con una cuchara, y con ella se untan los sitios blancos que se quieren teñir, y queda el pelo negro en muy pocas horas.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy *S. Acisclo y Sta. Victoria*, hermanos mártires de Córdoba, y sus patronos.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Santa Victoria.

—Hoy á las nueve y media se celebrará una solemne funcion en la iglesia del colegio de Sta. Victoria á esta gloriosa mártir: asistirá la capilla de música y predicará el Sr. D. Manuel Jerez y Caballero.

—Mañana á las 10 tendrá lugar en la iglesia de la Fuen-santa una funcion á la Virgen: predicará el Sr. don Manuel Molina, rector y cura propio de la parroquia de la Ajerquia.

—El mismo día y á las 7 tendrán lugar en la parroquia de la Ajerquia honras solemnes por el eterno descanso de los cofrades difuntos de la hermandad de Animas: predicará el señor don Manuel Molina, rector de la misma parroquia.

—Continuarán las oraciones en la Iglesia parroquial de Santiago, los ejercicios del mes de las Animas para rogar á Dios por su eterno descanso.

—En la iglesia de S. Pedro Alcántara tienen lugar á las oraciones los mismos cultos.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de los Angeles, en S. Andrés.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 13 de noviembre.—3 por 100 consolidado á 50.20, el diferido á 42.15 —Deuda del personal 18.90.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 13 de noviembre de 1860, á igual hora del 16 del mismo.

Trigo.—Fanegas 472 desde 51 á 52 rs.

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 68. id. en los molinos á 57. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 15 de noviembre. En la Alhondiga. Trigo de 53 á 67. Cebada de 34 á 35. Fuera de la alhondiga. Trigo, de 52 á 61. Cebada de 33 á 34. Aceite en la Calzada de 58 á 60 1/2; para el consumo á 60.

—GRANADA 14. Alhondiga. Trigo de 53 á 62.—Cebada de 34 á 37.—Habas de 54 á 56. Aceite de 69 á 70.

—JAEN 13. Trigo de 52 á 59; Cebada de 29 á 30; Habas de 46 á 48; Aceite de 60 á 66.

—JEREZ 13. Trigo de 59 á 64. Cebada de 36 á 38. Habas de 56 á 57.

ULTIMA HORA

Madrid 15 á las 4 y 40 minutos de la tarde.

Nápoles 14.—Las tropas reales se encuentran acampadas al abrigo de Gaeta: la guarnicion, compuesta de 3,000 hombres pide capitulacion.

La Emperatriz Eugenia se ha dirigido á Escocia de incognito.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

GRACEAS DE GELIS Y COMIDAS

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de Paris

Por medio de estas Graceas se puede administrar el hierro de una manera facilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina...

Contra la clorosis u opilacion, la tenecorra o flores blancas, y la anemia o debilidad de temperamento. Estas Graceas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rotulo y una cubierta de color y selladas con una faja de color de rosa igualmente inimitable...

DEPOSITO GENERAL, EN PARIS.

Casa del Sr. LABÉLONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 49

Venta unicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 a los Sres. Tacouet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Mguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

AGUA MINERAL NATURAL DE VICHY.

Manantial de Hauterive. Esta agua alcalina está recomendada por todas las facultades de medicina de Francia por sus excelentes efectos en las enfermedades drásticas de fondo bilioso. Sus propiedades desinfectantes y resolventes la han hecho adoptar por todos los médicos de Francia, Argelia, Italia, Alemania e Inglaterra...

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de San Francisco núm. 13, Sres. Tacouet y compañía.

CAJA DE SEGUROS.

SEGUROS MÚTUOS DE QUINTAS. ASOCIACION UNIVERSAL

para redimir el servicio de las armas, AUTORIZADA POR EL GOBIERNO DES. M.

Se admiten suscripciones para el próximo sorteo en Madrid, en las oficinas de la direccion, calle de Santa Teresa, núm. 8. Establecimiento de Mellaco, por conducto de los representantes y agentes de la Caja ó directamente enviando el importe...

Cada uno paga lo que puede ó lo que quiere, y el importe de lo que todos pagaron se reparte entre aquellos a quienes toca la suelta de soldado, en el ejército activo ó en la reserva, en proporción a la cantidad que impusieron. Los que se suscriben por la suma de 5,600 rs. reciben OCHO MIL REALES en el acto de ser declarados soldados.

Los prospectos se dan gratis en los puntos que se suscriben, y se remiten de la misma manera a todo el que los solicita.

—VENTA. En el despacho de este periódico calle de S. Fernando número 34 y en el taller de encuadernacion de don Ricardo Gacto, calle de la Cruz núm. 10, se venden las Misas de los Santos de Córdoba a 14 rs. el cuaderno; varias nuevas de otros santos, inclusa la del Santísimo Corazón de Jesús, a 6 rs., tambien en cuaderno, y en una hoja suelta las oraciones in Missa pro muliere pregnant a seis cuartos; todo en folio prolongado, papel superior e impresion esmerada.

En otra hoja pequeña se da gratis una emienda que corresponde al cuaderno de las Misas de Córdoba. Lo que se advierte para que procuren recogerla los que ya le hubieren adquirido. Se halla tambien el oficio del Beato Francisco de Posadas a cuatro cuartos el ejemplar.

Diligencias.

—SILLAS-CORRIO.—Entrán de Madrid todos los días a las 11 y 55 minutos de la noche; y salen para dicho punto a las 11 de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administración principal de correos.

—LA ANDALUZA.—Diligencia para Lucena. Se le todos los días a las 8 de la mañana. Precios de los asientos: Berina 52 rs. Interior 39 rs. Se despacha en el parador de la Herradura calle de Lucano, conocida por la del Potro, por don Alfonso Maroto.

Mensajerías, Galeras y Carros.

—En la administración de las diligencias del Norte y Medio-día, calle Ambrosio de Morales núm. 3, se despachan las mensajerías aceleradas de la misma Empresa, de esta ciudad a Manzanares, no invirtiendo en el trayecto más que 50 horas, siendo convencional el precio de asientos y arrobos.

—En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

—En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, a precios convencionales.

—En la misma casa de D. Alfonso Maroto se despachan sus carruajes en combinación con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puntos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viénes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. Tambien admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.

—Se ha establecido una galera de Córdoba a Montilla que hace sus salidas de esta los días impares, se admiten arrobos y pasajeros a precios muy arreglados.

Su despacho calle del Potro, por don Alfonso Maroto.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin núm. 28, se da un magnífico servicio, y mejor trato a todos los viajantes del comercio y de cualquiera otra clase que concurren a ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—ZAPATERIA. La de calle Almonas núm. 53, establece los precios fijos que se indican pagándose de contado, y la obra existente se realiza con la baja de un 15 por 100 a los que antes tenían.

—PARA CABALLEROS. Brodequines de una pieza de charol 62 rs. 1d. de Sagú ó Satin con 11. 60. 1d. de Beccerro blanco ó negro 33. 1d. de charol de vaca 62. Botillos de charol, caña de cordoban 62. Remontas de charol 42. La doble suela tiene el recargo de 4 rs.

—PARA SENORAS. Botillas de salegu ó goma con goma, charol y tacón 40. 1d. sin goma, zapalito, charol 1d. 35. 1d. sin id. ni charol 25. 1d. con id. y tacón sin charol 26. 1d. de cordoban con goma y tacón 26. 1d. de id. con id. y tapas 24. Botitas de cordoban sin goma ni tacón 19. Zapatos ahos de charol 20. 1d. bajos de id. 15.

—A LOS PANADEROS. El día 26 deberá celebrarse en el despacho oficial del señor Gobernador civil de la provincia la subasta para el suministro del pan que se necesita para la casa de socorro (Hospital), con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaria de la junta provincial de Beneficencia.

—SUBASTA. El 24 del corriente tendrá lugar en el despacho oficial del señor Gobernador civil de la provincia, la de 45 arrob. s. de tocino salado que se necesitan para el consumo del hospital de Agudos, con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaria de la junta provincial de Beneficencia.

SALON DE PELUQUERIA Y BARBERIA.

En la calle del Licón núm. 28, frente al café del señor Castillo, se ha abierto un gran salon arreglado como los mejores de la Corte.

En este establecimiento se hacen añadidos, postizos, bisoñes, pelucas enteras por estilos modernos y elegantes. El ramo de peluqueria será servido por hábiles manecillos de Madrid y Sevilla. El público hallará en dicho establecimiento, a más del uso, buen trato y esmero tanto en el afeitado como en el corte y rizado del cabello, una notable rebaja en el precio de los abonos dentro y fuera del antedicho establecimiento. Hay dos gabinetes independientes del salon para las señoras que quieran peinarse ó deseen comprar añadidos ó alguna obra de arte.

GENEROS.

En la calle de la Librería número 26 casa de los Sres. Sensat y Castex, se ha recibido un abundante surtido de paraguas de seda y algodón con armazon de hierro, baldeón, montados sobre árboles de hierro, Boje y Palo de Bambú, bien contruidos y de tamaños arreglados.

Más de tres mil cortes de pantalones, chalecos, corbatas (haute nouveauté) entre los cuales pueda el consumidor elegir a su gusto tambien hay Patchés, Castores, Casimires, Paños de Sedan y Elbeuf; así como de las acreditadas fábricas de Tarrasa y Sabadell varreados para todas clases de prendas. Lanas francesas de todos colores para abrigos de señoras, todo esto de alta novedad. Colchas rellenas muy diferentes a las que generalmente se expenden, tanto en la tela como en hechura y relleno. Alfombras de terciopelo de lana con hermosos dibujos humificados. Las hay de diferentes tamaños, así como en pieza para alombrar habitaciones: todo esto a precios equitativos.

Indianas de colores calidad superior que generalmente se venden a 3 rs. a 21 cbs. Ademas hallarán tambien un variado surtido de géneros de lana, lana y seda, tanto en corte como vareados, para vestidos de señoras y niñas.

No se hace mención de los demás artículos por ser muy infinitos y variados, consistentes en Lencería y Pañolera de todas clases.

LIBROS DE TEXTO para el Instituto y escuela de Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto García Tena, calle de San Fernando núm. 34.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU, para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amarillentas, nubes, inflamaciones &c. y fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que han percibido los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez a quince días. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta unicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, a los señores Tacouet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Sevilla, Lopez Blesa y Compañía, Granada, Miguel Delgado.

—ARRENDAMIENTO. Las huertas de T. v. contiguas al cortijo de esta nombre, situadas en el término de Córdoba, se arriendan en suela privada que tendrá efecto en esta ciudad el 29 del corriente a las 10 de la mañana, en las oficinas del administrador, calle sin salida calle de la Pierna núm. 8, bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto.

—ARRENDAMIENTO. En subasta privada tendrá efecto para desde el 29 de Setiembre de 1861, el de la huerta del Sordillo situada en este término al pago de la Victoria, compuesta de doce fanegas de tierra de regadío y sexaño, con caserío perteneciente al Excmo. Sr. Duque de Rivas. El acto tendrá lugar el día 12 de mes de Diciembre próximo de 11 a 12 de su mañana ante el escribano de este número don Manuel Llorente y Fernández, en cuyo oficio existe el pliego de condiciones.

TINTA PARA ESCRIBIR.

Se ha recibido una gran partida en botellas, negra y de todos colores, en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan el de la casa núm. 41 de la calle del Liceo. En la calle del corral de Bataneos núm. 2, darán razón.

—ARRENDAMIENTO. Desde el día hasta S. Juan de 1861 se arrienda la casa núm. 1º moderno plaza de S. Felipe. La persona a quien acomode podrá pasar a tratar de ajuste a la calle Condé Gondomar número 4, casa de don José Susteres y Hoces.

—ARRENDAMIENTO. El de una piconera que puede servir de cuadra, en la

—CRISTALES PLANOS. En el establecimiento droguera de don Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 6, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fábricas del reino.

—SASTRE. Habiendo llegado de Paris don Francisco Morales, se ofrece a los señores de esta capital: construye toda clase de prendas y hace impermeables los que se le encarguen. Su señora limpia toda clase de vestidos sin alterar los colores y limpia los guantes dejándolos como nuevos; los vestidos de cachemira los arregla y les da un brillo como nuevos, aunque hayan perdido su color primitivo. Vive calle de Caneceras número 46.

TEATRO. Funcion para hoy.

El drama en 4 actos nominado: El zapatero y el rey. (Segunda parte)

El baile titulado: Sandanga sevillana.

Dando fin a la funcion, con la pieza en un acto titulada: Un tigre de Bengala.

A las 7 h. 2. A 3 rs.